

Janvier 1990

Les Négociations commerciales multilatérales (NCM)
du Cycle d'Uruguay

RAPPORT D'ETAPE

1. Il reste moins d'un an avant l'achèvement du Cycle d'Uruguay. Les décisions prises par les ministres des pays participants qui se réuniront à Bruxelles en décembre prochain seront cruciales pour maintenir un système commercial multilatéral ouvert et pour soutenir la croissance globale des flux commerciaux et financiers dans les années 1990 et au-delà.
2. C'est en 1990 que les participants aux NCM tenteront de déterminer la forme concrète de la réforme du commerce des produits agricoles; l'ampleur et la portée de la réduction globale des barrières tarifaires et non tarifaires; l'équité et l'efficacité des nouvelles règles du GATT sur les pratiques commerciales loyales et déloyales ainsi que des procédures de règlement des différends; le contenu et l'application sectorielle d'un nouvel accord-type du GATT sur le commerce des services; et la mesure dans laquelle le système du GATT devrait être élargi pour couvrir les aspects des droits de propriété intellectuelle qui touchent au commerce ainsi que les questions d'investissement qui sont liées au commerce.
3. Entre temps, les tractations seront intensifiées au sein des 15 groupes de négociation de Genève et par le biais d'un réseau complexe de consultations et de négociations bilatérales et plurilatérales entre les équipes de négociateurs tout comme au niveau des ministres. La distribution l'automne dernier (par les pays développés et en développement) de propositions de négociation - dont plusieurs sur l'agriculture - ont permis d'assez bien délimiter les grands objectifs, priorités et intérêts de chaque participant aux NCM. Certaines autres propositions devraient être présentées au début de cette année.
4. Le processus de négociation aux NCM commencera maintenant à identifier les points d'entente pour la préparation de solutions spécifiques. Il commencera aussi à préciser comment un consensus peut être forgé dans les principaux domaines où subsistent d'importantes divergences de vues et d'approches. Mais il faudra s'entendre sans tarder sur les méthodes et procédures à utiliser spécifiquement pour réaliser les objectifs de libéralisation de l'accès aux marchés fixés à la Réunion d'examen à mi-parcours de Montréal. Etant donné le peu de temps qui reste pour achever l'ensemble des négociations, il est nécessaire de surmonter l'impasse qui oppose actuellement les États-Unis et l'Europe sur les questions tarifaires traditionnelles pour ne pas compromettre la possibilité de résultats globaux équilibrés.